Como vimos el semestre pasado la antropología médica es un campo de estudio que se enfoca en la interacción entre la cultura y la salud, y se basa en la idea de que la cultura y el contexto social son factores importantes que influyen en la salud y la enfermedad. En este ensayo, exploraré los conceptos clave de la antropología médica y su relación con la medicina occidental, así como su aplicación en la comprensión de la salud y la enfermedad en diferentes culturas. La antropología médica ha sido una disciplina importante para entender las diferencias culturales en las prácticas y creencias relacionadas con la salud. Esta disciplina busca explicar cómo las culturas y las sociedades afectan la salud y cómo la salud y las enfermedades influyen en la cultura y la sociedad. Uno de los conceptos clave en la antropología médica es la enfermedad, que se define como la experiencia de la enfermedad por parte del paciente, y no solo como una condición médica. La antropología médica también examina las diferentes formas en que las culturas tratan la enfermedad y promueven la salud. Las prácticas de curación en diferentes culturas pueden incluir desde tratamientos médicos convencionales hasta rituales y prácticas tradicionales, como el uso de hierbas y remedios naturales. Además, la antropología médica también puede examinar las desigualdades en la atención médica en diferentes culturas y sociedades, y cómo estas desigualdades pueden afectar la salud de las personas. Un concepto importante en la antropología médica es la medicina occidental, que se refiere a la práctica de la medicina basada en la ciencia en los países occidentales. La medicina occidental se basa en la investigación científica y en la aplicación de tratamientos médicos que se han demostrado efectivos mediante estudios clínicos rigurosos. La medicina occidental también se centra en el tratamiento de enfermedades específicas, en lugar de abordar la salud en general. Sin embargo, la medicina occidental no es la única forma de tratamiento médico que existe. En muchas culturas, se practican tratamientos médicos tradicionales que han sido transmitidos de generación en generación. Estos tratamientos a menudo se basan en la idea de que la enfermedad es causada por desequilibrios en el cuerpo o en la sociedad, y que la curación puede lograrse a través de prácticas espirituales, terapias naturales y/o rituales. La antropología médica ha sido útil para comprender cómo los sistemas médicos tradicionales pueden ser utilizados junto con la medicina occidental en algunos contextos. Por ejemplo, en algunos lugares del mundo, los pacientes pueden buscar tratamientos médicos tradicionales antes de buscar atención médica convencional. Los profesionales de la medicina pueden trabajar juntos para proporcionar atención médica efectiva y culturalmente sensible. La antropología médica también ha sido útil para comprender cómo los determinantes sociales de la salud, como la pobreza y el acceso limitado a la atención

médica, pueden afectar la salud de las personas en diferentes culturas y sociedades. Ahora bien en esta unidad nos adentramos más a fondo sobre los temas de importancia en la antropología médica, empezamos a relacionar las culturas de formas diferentes pues ahora le atribuimos un valor de una cuestión divina a por ejemplo de la ascitis y su relación con Tláloc por ejemplo; pues al ser el dios del agua se le atribuía a que tenía alguna relación entre la enfermedad y la divinidad. Así es como de forma de diversidad podemos implementar múltiples enfoques hacia la parte médica, debemos conocer como las otras culturas representaban a la medicina para darles un propósito, un objetivo, pues asi podremos conceptualizar la enfermedad para las prácticas médicas y asi podemos formarnos una identidad. Tomemos de ejemplo al empacho pues este es un buen ejemplo de representación cultural medica pues este es causado por múltiples factores clínicos, pero culturalmente es tratado con plantas medicinales o procedimientos manuales de rituales religiosos y estos son realizados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar, pues se le atribuye a la edad el conocimiento y sabiduría en esas regiones. En la medicina como ya he mencionado debe tener este enfoque particular este que debe aplicarse a las nuevas generaciones de médicos el enfoque cultural es necesario para una visión holística y objetiva de la medicina asi como en su momento los griegos y romanos demostraron interés en aprender e interactuar de los diferentes pueblos para poder tener más conocimiento, el como por ejemplo los aztecas distribuían el universo en según ellos llamaban el eje vertical y como ubicaban los 3 mundos denominados, el mundo celestel, el mundo terrenal y el inframundo, otro ejemplo de esto son los mayas que para ellos la representación del cosmos era principalmente basada en la creencia de los cinco arboles sagrados, en adición podemos mencionar a sus rituales más específicamente las ofrendas; dentro de las cuales podemos encontrar pescados, ciervo, pavo, flor, mazorca de maíz y el cómo esto lo relacionamos con la creencia de la existencia de dioses "buenos" que estaban en pro de la riqueza, la salud y el amor (ay el amor, que bonito es) y si hay luz por lo tanto habrá oscuridad en esta facción estarían los dioses "malos" los cuales atraían a la enfermedad y cataclismos y según sus propias creencias la enfermedad provenía de estas mismas divinidades por distintos motivos, falta de respeto, algún mal etc. Uno de sus principales dioses de la cultura azteca fue Quetzalcóatl y en la maya podríamos identificar a kukulcán. La antropología médica es una rama de la antropología que se centra en el estudio de las diferentes culturas y cómo influyen en la salud y la enfermedad. A través de esta disciplina, los profesionales de la salud pueden comprender mejor las perspectivas culturales de los pacientes y trabajar para proporcionar una atención médica más respetuosa y efectiva. La

interculturalidad en la atención médica es esencial para garantizar la equidad y la justicia en la atención médica, y para promover la salud y el bienestar de todas las personas, independientemente de su origen cultural o lingüístico. Al abordar los desafíos que existen en la práctica de la atención médica intercultural, podemos trabajar juntos para construir un sistema de atención médica más justo, compasivo y respetuoso con la diversidad cultural.

BIBLIOGRAFIAS

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Medigraphic.com. https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf

Frisancho Velarde, Ó., & Cultura Andina Prehispánica Estaba Íntimamente, L. (s/f). Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Org.pe. Recuperado el 18 de marzo de 2023, de http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 17 de marzo de 2023, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&l ng=es&tlng=es

Las figuras relevantes que, con sus proposiciones, inician los derroteros que marcan rumbos a la ciencia del hombre; Eduardo Tylor en Inglaterra, Francisco Boas en Estados Unidos, Marcelo Mauss en Francia, Ernesto de Martino en Italia, y Manuel Gamio en México, para sólo mencionar a unos pocos de ellos. (s/f). Com.mx. Recuperado el 18 de marzo de 2023, de https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/4bd68a2303dd89bc0662 cf20cf06b163.pdf